

Los comunistas fueron a recibir a Batista

Acción Democrática

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

Organo oficial de Acción Democrática -- VALE 15 Cts.

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 10 DE FEBRERO DE 1945

No 53

La cuestión de elegir candidatos tiene que ser, a su debido tiempo, sometida a convención popular

Se está formando un fuerte partido con la intención de aglutinar todo núcleo de hombres libres e independientes, para ver de salvar, tarde o temprano, los derechos cívicos de que tanto nos ufanábamos.

Don Marcos Chanto nos escribe desde San Marcos de Tarrazú una expresiva carta, en la que felicita a don Israel Jiménez Castro por la publicación de un artículo.

CARTA ABIERTA

San Marcos de Tarrazú, tamente solicite de Ud. dé Febrero 3 de 1945. cabida en su acreditado Señor Director de «Acción manario—el que yo nomaría El Hombre Libre—a las Demócrata» ría El Hombre Libre—a las presentes líneas, precisamente para felicitar públi Mi estimado amigo: mente para felicitar públi Permítame que muy aten- Pasa a la 4a. Pág.

¡Ciudadano consciente, no se pare a mirar, actúel

Los momentos no son de indiferencia, ni de pasividad. ¡Despierte, no sueñe! No espere que a Costa Rica la consuman el pesimismo, el fatalismo, la ignorancia, la ausencia de fe en los ideales y en la acción que piden los hombres sanos. Todos podemos contribuir en alguna forma a darle consistencia al nuevo partido; todos debemos definir nuestra función de ciudadanos haciendo algo en bien de nuestra felicidad. Diga usted a sus amigos, familiares, etc., lo que perseguimos con el propósito de fundar un partido político que revolucione las prácticas politiqueras, destruya el asalto a los bienes nacionales, el ultraje a la ciudadanía, el verdadero sentido de la legislación social.

El estadista que ganó la admiración de América, entre otras cosas por su respeto profundo a la libertad de sufragio, aplaudido por las brigadas de choque

Recién pasadas las elecciones cubanas, los comunistas criollos atacaron a Batista, y dijeron que esas elecciones fueron ganadas por la quinta columna y la reacción

El comunismo cubano confiaba en que Batista haría lo mismo que hizo Calderón en Costa Rica: imponer al candidato oficial que lo era del comunismo

Pero hubo libertad y el comunismo perdió. Batista, Grau San Martín y los hombres del partido triunfador fueron duramente atacados por el comunismo de América

Ahora reciben y elogian al estadista cubano. Maravillosa facultad de los camaradas es ésta de negar rotundamente lo que ayer afirmaron con obstinación

El pasado domingo le visionario y hábil era cono- gó al aeropuerto de la Sa- cida en toda América des- bana el General Fulgencio de hace años; pero lo que Batista, ex-presidente de la lo elevó en el concepto de República de Cuba. El Ge- todos los ciudadanos de neral Batista gobernó a ese nuestro continente fué su país hermano por espacio conducta durante las pasa- de diez años, durante los das elecciones que dieron cuales realizó una labor in- el triunfo al Doctor Grau tensa y trascendente de ca- San Martín. La campaña racter social y político. Su personalidad de estadista Pasa a la 3a. Página

“Hasta hoy el Presidente de Costa Rica no ha podido controlar el Gobierno”

Esta falta de capacidad para lograr el control proviene del hecho de que las fuerzas que lo colocaron en el cargo están en minoría y en cambio las que lo adversaron y le adversan son casi el 90% de la población costarricense

Controla al país porque controla las armas, pero no puede gobernar porque los gobiernos son una consecuencia de la voluntad mayoritaria de una nación, expresada por medio del sufragio

Comentario que publica en “Diario Latino” de El Salvador, el periodista Quino Caso, quien no hace mucho salió de Costa Rica para su país

El periodista salvadoreño Quino Caso, quien no hace mucho tiempo partió para su país, a luchar por las libertades de su patria, ha escrito sobre el tema de “Mando y Gobierno” del sensacional comentario que sigue, y en cual pone como ejemplo el “caso” de Costa Rica:

—Ayer ha publicado DIARIO LATINO una interesante entrevista del corresponsal de la Associated Press en Costa Rica, con el señor Presidente Picado. Esa entrevista merece un comentario, porque el caso especial de aquel gobierno, se presta a un análisis sereno para determinar estos dos equívocos, que suele confundir continuamente nuestro pueblo: Mando y Gobierno.

El señor Presidente Picado es, dentro del Derecho Político y del Internacional, el representante legítimo de Costa Rica. Ha sido reconocido por todos los gobiernos de América, así como de Europa y Asia. Mantiene para ello, cordiales relaciones con todos esos gobiernos, y recibe atenciones y honores a granel. Sin embargo, el Presidente actual de Costa Rica no gobierna. ¿A qué se debe este fenómeno? Vamos a intentar dar una respuesta.

Hace aproximadamente año y medio llegó a Costa Rica el ge-

neral Azcárate, exhibiendo películas documentales acerca del México actual. Entre ellas, acaso como una cortesía para el Presidente de entonces, doctor Calderón Guardia, fue exhibida la cinta en que se hacía una relación de la visita que el doctor Calderón Guardia hiciera al Presidente A. Vila Camacho, fue en honor del Presidente y en ella asistieron el cuerpo diplomático, miembros del gobierno y altos empleados públicos. A cada una de las escenas en que aparecía el Presidente, los concurrentes rompían en delirantes aplausos. Al día siguiente, la exhibición fue para los colegios y escuelas, y público en general. Los resultados fueron contrarios; cada vez que el Presidente era proyectado en el telón, el público silbaba y se desataba en frases irrespetuosas para el Primer Mandatario.

En octubre del año pasado, estuvo una delegación deportiva de Guatemala a jugar una serie de futbol con los equipos costarricenses. Tocó al Presidente Picado ir a hacer el saque inicial de la pelota, como se ha usado siempre, y ocurrió algo inesperado: que el público en su casi totalidad, se paró de pie para gritar:

Pasa a la Pág. 2a.

El Próximo Martes es 13 de Febrero

Por qué condenamos la politiquería personalista

RODRIGO FACIO

En vísperas ya de constituirse República tiene de semejante oficialmente el primer Partido se de partido político, cuando Ideológico Democrático de Costa rante años de años ha podido, mal Rica, al impulso y bajo los auspi- que bien desarrollar su vida insti- cios de amplios sectores de sana tucional sobre la base de los par- juventud nacional no deja de fal- tidos personalistas. tar en las propias filas de la opo- Casí parece mentira que los gol- sición el murmullo saboteador y pes brutales que el país ha recibi- negativo del escéptico, preguntán- dose cuál es la necesidad que la Pasa a 4a. Pág.

JEFES DE SECCION que atenderán los servicios del Partido

CAPACITACIÓN: Isaac F. Azofeifa Bolaños, Rafael Angel Chavarría Flores.
CENSO: Eugenio Rodríguez Vega.
CENTRO DE INVESTIGACIONES: Carlos José Gutiérrez Gutiérrez.
DEPARTAMENTO JURÍDICO: José Francisco Carballo Quirós.
DIRECCIÓN “ACCIÓN DEMÓCRATA”: Eloy Morúa Carrillo.
DIRECCIÓN “SURCO”: Eugenio Rodríguez Vega.
FINANZAS: José Figueres Ferrer.
ORGANIZACIÓN: Alberto Martén Chavarría.
PROPAGANDA: Rodrigo Madrigal Nieto, Carlos Monge Alfaro.
RELACIONES INTERNACIONALES: Rodrigo Facio Brenes,
SECRETARÍA GENERAL: Alberto Cañas Escalante.

Un año tenemos de vivir un régimen de fuerza, asentado en el poder del black-jack, de las armas prestadas por el gobierno americano y hasta en la ayuda de los sayones de Somoza.

Ese día contempló la ciudadanía la imposición estúpida de los degenerados políticos, que trocaron la votación en toda la República sin recelos ni temores. Su obra se realizó en los recintos electorales, entre cuatro paredes, en las sombras de la noche o a pleno día.

EL FRAUDE Y LA VIOLENCIA SE HICIERON EN MIL FORMAS, EN TODAS PARTES Y A TODAS HORAS. LA DELINCUENCIA POLITICA SE HIZO DUEÑA DEL PAIS, ATROPELLO LA LEY, ATROPELLO VIDAS HUMANAS DEJANDO DE LADO TODOS LOS ESCRUPULOS.

Sargentos de la Guardia Nacional de Nicaragua ayudaron a los Calderones en su empeño de imponer al usurpador Picado. Fué aquél el atentado inicuo de dos tiranuelos contra el pueblo costarricense.

RESULTADO DE AQUELLA JORNADA TENEBROSA ES LA SITUACION CAOTICA QUE NOS ASFIXIA Y EL DESORDEN IRRESPONSABLE QUE APROVECHAN LOS POLITIQUEROS Y LOS COMUNISTAS PARA DISFRUTAR DE PRIVILEGIOS.

El próximo martes es trece de febrero. Un año hace que Costa Rica soporta un gobierno fuera de la Constitución. Desde el momento mismo en que la fuerza de las armas y la fuerza de la inmoralidad decidieron que Teodoro Picado debería suceder a Rafael Calderón en la jefatura del Poder Ejecutivo, entró nuestra patria a formar parte de las naciones gobernadas autoritariamente por argollas militares o civiles. La Constitución y la ley han dejado de ser disposiciones legislativas a las

Pasa a la Página 4a.

La Convención del 11 de marzo

DECISIVO GOLPE AL CORAZÓN DEL POLITIQUERO QUE HASTA AHORA HA MANTENIDO AL PUEBLO DE COSTA RICA SUMISO, ENGAÑADO Y ESCLAVIZADO AL DOLOR Y A LA IGNOMINIA.

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial de "ACCION DEMOCRATA"

San José, Costa Rica, A. C.

EDITA: "EDITORIAL ACCION DEMOCRATA LTDA."

GERENTE: ALBERTO MARTEN

DIRIGE: ELOY MORUA CARRILLO

OFICINA: PASAJE DENT; TELÉFONO 5116
APARTADO 898

Al pregón 15 cts. Núm. atrasado 25 cts.

Cuáles deben ser los objetivos de la oposición.

Razón de ser de estos artículos.

Escribe: CARLOS M. CASTILLO M.

Damos comienzo en esta serie de artículos, a una labor que nos parece de gran importancia, ya que urge a la ciudadanía saber hacia dónde se dirige, en esta lucha empeñada contra un régimen espurio sostenido por individuos que podemos calificar de subhombres.

Fijemos en ellos cuáles deben ser los objetivos de nuestra labor, claro es, conforme a nuestras escasas capacidades.

I

LA VENGANZA DE LA OPOSICION

Es sentimiento muy generalizado en la ciudadanía, mirar el triunfo de la oposición como una venganza al 13 de febrero. Nada más egoísta que esa opinión.

Por qué considerar nuestra finalidad dentro de tan estrechos marcos?

Ahora bien, cuál es el motivo por el que, gran parte de la opinión pública piensa en esa forma? Para nosotros ese motivo radica en la ausencia de una conciencia cívica bien articulada. A la ausencia de ese espíritu colectivo formado por integración de hechos vividos en toda su plenitud.

Cada ciudadano debe reflexionar en esa venganza.

De qué nos vengaríamos? Del trece de febrero. Y qué es el trece de febrero? Muchos dirán que fue un día en que la voluntad popular fue burlada. Un día en que se cometieron atropellos que llegaron hasta el asesinato alevoso, perpetrado en contra de indefensos campesinos. Un día en fin, de fraudes cometidos con audacia infinita.

Pero reflexionemos. Profundizemos en la realidad de ese día. Es cierto todo lo que dejamos apuntado arriba. Pero eso es lo superficial. Qué contenido, cuál es la significación del trece de febrero? El trece de febrero es, en sí mismo, la culminación de una serie de circunstancias, de una serie de corruptelas y de irregularidades que tuvieron su origen hace muchos años y que vinieron sucediéndose, con caracteres más graves cada vez, minando así el régimen institucional de la república.

Y qué actitud tomó el pueblo contra esta serie de desafueros, en los últimos diez años? La de una peligrosa indiferencia. De tal modo que no vamos a vengarnos de actitudes e irregularidades que, con un poco de responsabilidad, se pudieron impedir. De ser así, tendríamos que vengarnos, no sólo del trece de febrero de 1944 sino de todas las anteriores hasta 1934.

Lo que pasa es que en el trece de febrero de 1944, todos los fraudes cometidos en elecciones anteriores con un poco de "discreción", se cometieron abiertamente y con gran refinamiento. Pero en ese día no pudo el ciudadano respaldar su emoción democrática, como tampoco hubiera podido respaldarla el 7 de noviembre del 89, a no ser la clara visión de don Bernardo Soto.

De todo lo cual cogimos que lo que nos falta ahora es educación política. Debemos proseguir con entusiasmo, la labor ya iniciada, de crear conciencia en la ciudadanía.

Este sentimiento vengativo que acabamos de esbozar, es muy natural, dada la idiosincrasia del individuo costarricense, que no profundiza en el significado de los acontecimientos; que no reflexiona y sólo admite lo superficial, lo externo, lo de menor importancia.

Pero esa es la labor en que estamos empeñados. Cada ciudadano debe tratar de penetrar, de analizar los sucesos, de "conclusionar" por sí mismo y no dejarse arrastrar por ajenas opiniones.

Debe el pueblo costarricense, por las razones expuestas, abandonar ese sentimiento de venganza, que de conservarle, habrá errado de nuevo el camino a seguir y que además, no es sentimiento propio de individuos que se precian de luchar por una causa noble.

HASTA HOY

Viene de la 1a. Pág.

—Ese no.... Ese no....!

—Ese no....!

El 31 de diciembre, resultó todo lo contrario. Se presentó a la plaza de toros el ex-Presidente Cortés, y el público se desbordó en

una ovación entusiástica. Y el ex-Presidente, no obstante había sido derrotado en las pasadas elecciones.

Este fenómeno, se presta a amplias consideraciones. No nos importan las figuras que en este silencioso drama actúan, pero sí las

sitaria especializada. Son buenos profesores los que realizan mejor esa función de preparar juventudes. En consecuencia, es buen profesor de historia el que ha estudiado historia y la sabe enseñar a sus alumnos; para ser profesor no precisa ser incondicional de Calderón o Picado. Basta saber enseñar. Todavía más, es mal profesor el que sabiendo enseñar es un incondicional del gobernante; porque el maestro, a más de saber su materia, debe ser ejemplo de hidalguía y dignidad. No merece respeto el educador que arrastra su dignidad frente a un politiquero.

Por eso sigue siendo exacto el principio inglés de que «nadie obtendrá un empleo por súplica o por recompensa, sino por sus merecimientos». Por eso es que entre nuestra Declaración de Principios figura el postulado de que «los funcionarios públicos sean servidores de la Nación, a la cual deben su lealtad, y no del gobernante.

Y como declaración definitiva, para ahora y para todas las ocasiones, decimos que los ciudadanos que desempeñen un cargo público en la actualidad, y repudian el régimen de usurpación de Picado y sus comunistas, no deben renunciar. Porque ahí están para atender los intereses de la comunidad y no para adular a los charlatanes de nuestra politiquería, quienes sí están ocupando funciones públicas con el repudio de la nación entera. Servir al Estado no es servir a los usurpadores. Trabajar en el gobierno significa servir al pueblo costarricense, no a los gobernantes, porque éstos tan sólo son, también, servidores del Estado.

LECCIONES AL PUEBLO

¿A dónde va Costa Rica?

Del libro "LA GRAN DECISION de Fernando del Pino, tomamos los dos párrafos siguientes, que él transcribe. El primero es de Max Nordau y el segundo de D. Francisco Valdés.

I

Observamos gradualmente una relajación general de la moralidad, una desaparición de la lógica en los pensamientos y en las acciones, una irritabilidad y una vacilación mórbidas de la opinión pública, un aflojamiento de los caracteres. Los delitos son considerados con una indulgencia frívola o sentimental que estimula a los bribones de todas clases. La gente pierde la facultad de indignación moral, y se acostumbra a despreocuparla como algo banal, atrasado, inelegante e ininteligente. Los hechos que antes hubieran inhabilitado sin remedio a un hombre para la vida pública, no son ya obstáculo en su carrera; con lo que personas sospechosas y corrompidas encuentran posible el elevarse a posiciones de responsabilidad, y algunas veces a la dirección de los asuntos nacionales. El cabal sentido común es cada vez apreciado más raramente y menos valorado. A nadie le chocan las proposiciones, las medidas y las maneras más absurdas, ni las normas más insensatas en la legislación, la administración y la política interna o exterior. Cualquier demagoguero encuentra quien le siga; cualquier truhán reúne partidarios; cualquier acontecimiento produce una impresión desmedida, enardece un entusiasmo ridículo, espanta una construcción enfermiza, conduce a manifestaciones violentas en un sentido u otro, y a procedimientos cooperando decididamente en la tos oficiales por lo menos inútiles formación del GRAN PARTIDO y a menudo deplorables y peligras IDEOLOGICO que está creando sos. Cada cual perfea sus "dere. en este momento la juventud sana chos" y se rebela contra la menor del país.

limitación que la ley o la costumbre imponga a sus caprichos. Todo el mundo trata de rebuñir la coacción de una disciplina y de sacudirse la carga de un deber.

II

"La actual jerarquía de los valores éticos y sociales ha llegado a basarse en la ficción más perfecta. Triunfan quienes se arman de cinismo y de audacia. Estorban todas las virtudes para escalar los puestos preeminentes y elevados. La fama escasas veces concuerda con la realidad espiritual de quien la ostenta y la luce. Se coloca el "parece ser" en lugar del "ser". Y es que los principios éticos, avergonzados de la perversión social imperante, han huido a esconderse en los rincones secretos del corazón. Es corriente desdeñar el trabajo, mofarse de la virtud, despreciar a quien cumple con el deber, sonreírse de la rectitud de conciencia. Hemos sustituido al héroe por el rufián. La caballerosidad y la hidalguía castellanas (costarricenses decimos nosotros) en su agonía de gloria, asisten al triunfo del cinismo, de la astucia, de la cautela disfrazada de valor, del engaño y la mentira.

Pueblo. ¿No es verdad que los dos párrafos anteriores parecen haber sido escritos por un gran observador refiriéndose al estado actual de nuestra escarnecida Patria. ¿Adónde va Costa Rica entonces?

Pueblo sólo tú la puedes salvar cooperando decididamente en la tos oficiales por lo menos inútiles formación del GRAN PARTIDO y a menudo deplorables y peligras IDEOLOGICO que está creando sos. Cada cual perfea sus "dere. en este momento la juventud sana chos" y se rebela contra la menor del país.

Pueblo sólo tú la puedes salvar cooperando decididamente en la tos oficiales por lo menos inútiles formación del GRAN PARTIDO y a menudo deplorables y peligras IDEOLOGICO que está creando sos. Cada cual perfea sus "dere. en este momento la juventud sana chos" y se rebela contra la menor del país.

HILOS para Coser - Tejer - Zurcir - Bordar

De las mejores calidades Inglesas y Americanas

Tienda El Buen Precio

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

AVENIDA CENTRAL —:— FRENTE AL MERCADO

Apartado 201

— Teléfono 2311

proyecciones de la actuación popular, por lo que tienen de moraleja política.

Las causas de ese irrespeto a la primera autoridad de la República, denotan no un descenso en la moralidad pública, sino un rebajamiento de la dignidad del cargo, por la forma impositiva como tal dignidad fué alcanzada.

Hasta hoy—y ya lleva como nueve meses en el cargo—el Presidente de Costa Rica no ha podido controlar el gobierno. Esta falta de capacidad para lograr tal control, proviene del hecho de que las fuerzas que le colocaron en el cargo están en minoría, y en cambio las que lo adversaron y aun adversan forman casi el noventa por ciento de la población costarricense. Controla el país, porque controla las armas, pero no puede gobernar, porque los gobiernos son una consecuencia de la voluntad mayoritaria de una nación, expresada ya por medio del sufragio, ya por un voluntario olvido de las formas ilegítimas que le dieron el poder.

Los hombres que se constituyen en dirigentes de una nación por sí y ante sí, pueden lograr mandar, mas no gobernar. Se manda y se obedece, pero el mando es arbitrario y la obediencia es tímida. Este acto de obediencia es involuntario, inconsciente. No proviene de una exigencia interior, que impele al ciudadano al cumplimiento del deber, sino que nace de una disciplina forzada.

El mando es una fuerza individual; el gobierno es el resultado de una fuerza colectiva. Los ciudadanos gobiernan por la voluntad de sus pueblos; los despotas mandan por designio propio.

Tened por seguro que cuando ya un gobernante (llamémosle así) se rodea de ametralladoras para hacer buenos sus designios, ese gobernante tiene perdida la batalla del buen gobierno. La paz y la estabilidad en los regímenes, se asientan en el censo de los más y no en la ceguera o la ambición de los menos.

EDITORIAL

Lealtad al Gobernante: VIRTUD DE LOS PALACIEGOS

Exigimos que los funcionarios públicos sean servidores de la Nación, a la cual deben su lealtad, y no del gobernante.

Declaración de Principios de ACCION DEMOCRATA.

Hay dos modos, bien distintos por cierto, de permanecer ocupando un cargo público: sirviendo honorable y eficazmente las funciones que el mismo debe satisfacer, o adulando al que puede nombrar o recomendar. Ocioso resulta decir que entre nosotros, por razones de politiquería estomacal—única fuente de inspiración de tanto servil incapaz—la adulación resulta ser magnífica medida para apreciar el rendimiento del empleado público. Claro que hay las excepciones de regla; pero es lo cierto que el criterio general para apreciar la labor del empleado de gobierno es el de la lealtad incondicional al mandatario. Es así como nos explicamos la invitación del usurpador Picado a los elementos que militan en la oposición para que abandonen sus puestos; es así como vemos a cualquier incondicional haciendo coro a las palabras del usurpador, cuando piden que sean destituidos los servidores públicos desafectos al régimen de usurpación y desorden que nos legaron los Calderones. No es preciso, por estar a la vista, hacer análisis de los efectos de semejante modo de ver las cosas. Se llega a los puestos de gobierno porque se renuncia a la propia dignidad para convertirse en infeliz adúlón; no es necesario cumplir fielmente los deberes; no es preciso desempeñar bien el cargo. ¿Acaso fueron nombrados porque tuvieron aptitud o experiencia? ¿Acaso los puestos públicos son, para estos pobres hombres, un modo de servir a la comunidad? No. Fueron nombrados para recompensar sus dulzonas palabras; están ahí, no para cumplir con el deber social de servir a la comunidad, sino para seguir quemando su incienso. La administración es acaparada por los serviles, de tal manera que las funciones públicas ya no tienen por objeto atender los intereses de la comunidad sino premiar a los pedigueros que hacen antesala en la casa presidencial.

Frente a ese criterio oponemos el concepto de servicio público, que informa la razón de ser de las funciones de gobierno. Si hay una aduana en Puntarenas, no es para darle empleo a unos cuantos desocupados: es que el movimiento de importación, las necesidades comerciales del país y el cobro de los impuestos sobre toda mercadería que entra a Costa Rica, hacen necesaria esa aduana. Si tenemos servicio de correos y telégrafos es porque las necesidades de comunicación rápida han llevado a la creación de ese servicio; pero sería un absurdo pensar que las oficinas de correos y telégrafos se hicieron para premiar la lealtad de los incondicionales. Existe el Ferrocarril al Pacífico porque necesitamos un medio de comunicación y transporte con Puntarenas; la organización del Ferrocarril reclama la existencia de talleres, contabilidad, maquinistas competentes, estaciones bien atendidas. Por eso fué estúpida la disposición del anterior gobierno de despedir a maquinistas simpatizantes del candidato Cortés, porque esos maquinistas estaban trabajando, no para servir a Rafael Calderón, sino para manejar bien una máquina. Hay escuelas en todos los pueblos de la República; hay también colegios de segunda enseñanza en San José y provincias. Hace más de cincuenta años que funcionan algunos de estos colegios porque las exigencias culturales del país encontraron eco en el espíritu de hombres como Mauro Fernández, que desde entonces pensaron en la preparación de nuestras juventudes y en los superiores destinos de la patria. Los profesores que sirven en esas instituciones docentes cumplen esa labor de preparar jóvenes que luego serán profesionales, porque a más de agricultores y obreros de toda índole requerimos hombres con preparación univer-

La Convención

DEL 11 DE MARZO ES LA MÁS CLARA Y EVIDENTE DEMOSTRACIÓN DE SERIEDAD CON QUE NUESTRO GRUPO TOMA LA FORMACIÓN DE UN PARTIDO POLÍTICO IDEOLÓGICO.

LA CONVENCION DEL 11 DE MARZO SERÁ UNO DE LOS HECHOS MÁS INTERESANTES DE LA HISTORIA POLÍTICA DE COSTA RICA.

La Revista "Surco", vocero del Cuerpo Técnico del Partido Ideológico

Dentro del nuevo partido que estamos organizando, habrá un departamento o sección llamado Cuerpo Técnico, organizado en la misma forma que el Centro para el Estudio de Problemas Nacionales; este Cuerpo estará formado por los integrantes del partido que tengan interés en estudiar los diversos problemas nacionales. Sus funciones serán muy importantes, ya que habrá de abrdar con un criterio técnico gran cantidad de asuntos, claro está que dentro de la ideología que el partido sustenta.

La Revista SURCO, que en la actualidad es órgano oficial del Centro, será a partir del 11 de marzo el vocero del Cuerpo Técnico. Es indudable que si aspiramos a fundar un partido nuevo y distinto, es esencial una labor de estudio y capacitación. De esta manera,

TODO ESTA CARISIMO

y el sueldo ya no le alcanza. Por qué, a la hora de comprar su dentífrico, no se acuerda de los Polvos

PYODENTOL

que le ofrecen los mismos ingredientes SECOS de una buena Pasta? Valen veinticinco céntimos la cajita, son sabrosos y rendidores.

LOS COMUNISTAS

Viene de 1a. Pág.

política en ese país fué dura y encendida; se trataba de definir una situación política, se trataba de saber si en verdad la oposición, que allá como aquí era la mayoría, podría llevar a la presidencia al candidato de sus simpatías. Allá como aquí había fuertes intereses en el gobierno que querían la imposición del candidato oficial; allá como aquí el comunismo se alistó en las filas del gobierno. Pero en Cuba gobernaba Batista y en Costa Rica los hermanos Calderón; los resultados fueron distintos: una jornada democrática, limpia y brillante, allá, y el asesinato de campesinos y la violencia brutal entre nosotros. En Costa Rica triunfaron las brigadas; en Cuba el derecho. Batista es ensalzado por el pueblo de Cuba; Rafael Calderón es maldecido por el pueblo costarricense.

Siendo así las cosas tenían nuestros comunistas que desautorizar el triunfo del pueblo cubano y usar sus conocidos argumentos para intentar una explicación a la derrota del comunismo. Dijeron entonces que

el partido será asesorado en todos los asuntos y problemas que requieran estudio técnico, por este Cuerpo; y como un movimiento como el que organizamos debe basarse necesariamente en la conciencia de que sus obligaciones tenga cada uno de sus afiliados. Salta a la vista la necesidad de que todos estén ampliamente informados y capacitados en los diversos problemas que confronta el país.

SURCO, lo tendrá informado de estos problemas y le brindará estudios que usted debe conocer, si usted desea ser un afiliado consciente de sus deberes. Dentro del Cuerpo Técnico habrá comisiones encargadas de cada clase de problemas: Educación, Fomento, Agricultura, Asuntos Económicos, etc.

Si usted simpatiza con nuestro movimiento, suscríbase a SURCO con el agente local. Si no hay agente en su localidad, constitúyase usted en agente, que lo necesitamos, y escriba al apartado 456 pidiendo informes.

A mediados de febrero saldrá el SURCO No. 52, que trae una explicación amplia de los fundamentos ideológicos de nuestra lucha. Si usted simpatiza con ella, haga propaganda porque la revista se lea más cada vez; aumente los suscriptores de la localidad; busque agentes donde no los hay.

la reacción había triunfado; dijeron también que la experiencia de Cuba debía servir a los demás países de América, que no debía volver a suceder lo sucedido en ese país. Es decir, que en adelante deberían procurar los camaradas y las camarillas aliadas que no se repitieran en ninguna parte elecciones como las cubanas.

Pero los comunistas son formidables para eso de bailar el son que les toquen, y son capaces de elevar a la categoría de redentor a quien ayer, con su acostumbrado vocabulario, denigraban y despreciaban. Así hicieron con Calderón, para quien tuvo Mora conceptos superlativamente desfavorables y despreciativos, y es hoy para el comunismo una especie de San Pedro, por que les abrió las puertas del poder. Así menospreciaron a Roosevelt, a quien consideraban charlatán y pelele para convertirlo luego en la prestigiada y primera figura del momento que vive el mundo.

Esa capacidad comunista para situarse en el terreno que sea necesario, sin consideraciones éticas o políti-

El Miércoles y Viernes habló nuestro compañero Carlos Monge Alfaro

Como dejamos dicho en esta misma entrega de «Acción Demócrata», el miércoles se iniciaron las radio transmisiones de ambas agrupaciones. Tócole al compañero profesor don Carlos Monge Alfaro, codirector de «Diario de Costa Rica», iniciar esa serie de conversaciones radiadas. Hizo un llamamiento a la ciudadanía costarricense, indicándole el camino que es necesario seguir para destruir los males que aquejan a la patria. Se refirió de preferencia a la importancia de la convención del 11 de marzo. La convención indica en primer lugar que las juventudes patrias comprenden en forma distinta a como lo entienden los politiqueros, el hecho de fundar un partido político ideológico. No es cuestión de conciliabulos, de intrigas grandes y pequeñas, de conversaciones entre «tag rotes» que andan a caza de posiciones desde donde llenar sus bolsillos y financiar hasta la consumación de los siglos la existencia personal de cada uno de ellos y colmar así ambiciones y apetencias. La convención dirá a la ciudadanía que las juventudes desean estructurar un partido, que harán política día y noche, que no cubren bajo mantos de seductores colores sus intenciones. Pero que las tales intenciones y propósitos no son para tomar el Estado como «pila de agua bendita» en donde todo el mundo pueda meter las manos hasta dejarla seca, sino orientarlo, dirigirlo; desea fundar un partido, sí, pero por medios democráticos. En lugar de conciliabulos, los ciudadanos concurrirán a una reunión en donde dirán sus pensamientos, sus ideas, comunicarán sus emociones, levantarán muy en alto el estandarte de la dignidad personal; externarán su criterio, exigirán se respete su opinión. En libre examen de los hechos, de las personas y de las ideas, se formarán criterio de cuanto sucede y contribuirán con su pensamiento a fortalecer la libertad, a delinear una acción justa y orientada. Una convención es el medio por el cual los ciudadanos intervienen directamente—y no sólo con el voto—con su pensamiento, con su espíritu, con su experiencia, al desarrollo de la democracia. La convención será el acta de bautismo de un partido

cas, fué la que los llevó a recibir a Fulgencio Batista, admirado hoy en todo el continente americano porque fundamentó en Cuba el régimen democrático, atropellado y pisoteado en nuestra tierra por las brigadas de choque.

Soy de los que creen que la democracia es discusión elevada de las ideas

Así habla Calderón Guardia desde el periódico oficial LA TRIBUNA

El hombre que pidió la ayuda de las brigadas de choque, que llamó a los sayones de la Guardia Nacional de Nicaragua, habla de democracia y libre discusión de las ideas

CALDERÓN GUARDIA HA SIDO EL HOMBRE MÁS NEFASTO AL PUEBLO DE COSTA RICA, SUS PALABRAS SUENAN A MENTIRA Y A OFENSA PARA LA CIUDADANÍA LIBRE

Para conocimiento de nuestros lectores, y para que se den cuenta hasta donde puede llegar la farsa de ciertos politiqueros, vamos a reproducir algunos párrafos de la carta que envía Rafael Calderón a un redactor de «La Tribuna» y que aparece publicada ayer en ese periódico.

«Bien conoce el pueblo costarricense el respetuoso criterio que tengo de la democracia, de la hospitalidad que debo a un gran país como México y de mi propia investidura de ex-Jefe del Estado. Soy de los que creen que la democracia es discusión elevada de las ideas (mentira: la democracia, para Calderón, son las brigadas y el 13 de febrero), por lo cual mientras, permanecí en Costa Rica, dentro o fuera del poder, nunca vacilé en defenderme por la prensa de los ataques que con frecuencia se me hizo víctima. Los actos de gobierno se defienden y se depuran con afirmaciones, no

que luchará no sólo por las ideas en su sentido literal, sino por nuevos procedimientos democráticos.

La convención dirá al pueblo de Costa Rica que las juventudes transformarán la política en actividad que eduque a los ciudadanos y no en medio de asaltar la dignidad nacional. La convención dirá a quienes deseen comprender que cuando la acción es dirigida por ideas y no por intereses personales es más poderosa y tiene más sentido práctico. La convención dirá a la patria que sólo de ese modo se puede enriquecer y sólo de esa manera será posible lanzar fuera del «templo cívico» los personalismos y sectarismos.

JOSÉ MARTÍ

Con qué derecho un gobierno, producto del fraude despide funcionarios públicos?

En anteriores publicaciones hemos dicho en diversos tonos y sentidos que los empleados públicos deben merecer de parte de quienes ejercitan el poder respeto y consideración. Respeto por cuanto no son lacayos de ningún gobierno, sino servidores de la nación, pagados por ésta; y consideración porque el derecho a la vida debe protegerla el Estado y no convertirse en perseguidor de quienes cumplen con el hondo deber de no traicionar su conciencia. No atinamos a comprender por qué razones, sin que haya en verdad hechos que justifiquen destituciones, se despiden honestos y correctos funcionarios de diversas dependencias del gobierno. Si la razón es la de que militan en la oposición, la de que no tienen los mismos puntos de vista con respecto a la casta que gobierna, la de que no bajan la cabeza ante el paso del gran oligarca, es bien pobre, no tiene ningún respaldo en correctas normas administrativas. Indica por el contrario, una sed de venganza, de desquite que no lleva a ninguna parte al actual gobernante. ¿Qué es lo que puede anhelar un gobierno? Sentir el respaldo, el calor, el apoyo de la ciudadanía; abrir todos los días páginas nuevas en la simpatía, y confianza populares. Luego nos preguntamos: ¿Qué pretenden los usufructuarios del poder al despedir a distinguidos funcionarios? Demostrar acaso que estamos en plena época del «amarre de pantalones»? Indicar a la ciudadanía que en palacio habita un hombre a quien se obedece ciegame- te sin que haya entre él y el pueblo reflexión, análisis, libertad de pensar?

Bien por Rafael Calderón. Le aplaudimos esa tranquilidad tan asombrosa para llamar blanco a lo que él mismo pintó de negro. Le reconocemos una gran capacidad para olvidarse de los crímenes electorales que organizó y propició, para imponer a Teodoro el usurpador, y decir que él es un gran demócrata. Si él lo dice, así será. Y claro que el pueblo de Costa Rica le cree a Calderón los párrafos de su carta que acabamos de reproducir. Porque, cuál costarricense no le creería a Calderón si dice que defendió, se mortificó y se martirizó por defender la democracia? Calderón es un gran demócrata; eso, ni dudarlo. Y el que no quiere creer que Calderón es un demócrata, que reviente. Aunque se acuerde que es Calderón el principal responsable del 13 de febrero y del despilfarro de los dineros nacionales.

Al poder se sube casi siempre de rodillas. Los que suben de pie son los que tienen derecho natural del «templo cívico» los personalismos y sectarismos.

HAGA SUS
Trabajos
en la
Imprenta
ETNA

Frente al Teatro Latino
Paseo de los Estudiantes
SAN JOSE

TELEFONO 4062.

Para ganado flaco y asoleado

ARSENIPUR

es lo indicado

La Convención

del 11 de marzo es la respuesta al viejo procedimiento de intrigas y cuenteretes de los conciliabulos de la oligarquía.

LA CUESTION.....

Viene de la 1a. Pág.

camente al señor Israel Jiménez Castro, de San Juan de Dios de Desamparados, a quien no tengo el honor de conocer, por el artículo que con tanto gusto leí, publicado en «Diario de Costa Rica» de 31 de enero recién pasado. Los conceptos que encierra son de trascendental fondo moral y político. Se está formando un fuerte partido y con la intención de aglutinar todo núcleo de hombres libres e independientes formado por «la chusma», que llamó el otro, por ver de salvar, si aun se llegare a poder, tarde o temprano, los derechos cívicos de que antes tanto nos ufánabamos de mantener; y, estando en tanto peligro como lo estamos, pues el enfermo (léase la patria) está tan grave que no debe apagarle la candela; hay elementos—talvez con sana intención según ellos—pero que a los amigos sinceros del Licdo. don León Cortés, nos cae muy mal que se le mortifique y se le amargue la vida hogareña a que está sometido, más de lo que él y sus partidarios sufrimos después del ultraje y la burla inferida por los sátrapas el fatídico 13 de Febrero. Sinceramente digo, que si se pretende formar par-tido a base de ataque contra el Licdo. Cortés Castro,

está perdido el movimiento, porque el respeto y el cariño por él está vivo en la ciudadanía. Que la cuestión de elegir candidatos, desde Presidente de la República hasta los síndicos municipales de distrito—como se habló en la Gran Convención del 19 de Noviembre anterior—según el estricto orden democrático que lo inspira, tiene que ser, a su debido tiempo, sometido a convención popular. Felizmente, el órgano de prensa de «Acción Demócrata» desautorizó todo procedimiento de ataque entre la oposición sana del país.

Mis respetos y mi sincero aplauso para el señor Jiménez Castro, por su bello artículo, y mi saludo cariñoso para el señor Director, de quien me honro en suscribirme como su más atento servidor y afectísimo amigo.

MARCOS CHANTO M.

Nota de la Dirección.—Agradecemos al Sr. Chanto sus palabras de amable cortesía para nosotros, y pedimos de estar seguro, y con él todos los tarruceños, que hasta el señor Cortés, no llegara palabra que le mortifique, como él dice y que vemos en él al ciudadano que ha merecido el respeto de la inmensa mayoría del pueblo costarricense.

Con la Convención del 11 de marzo el pueblo de Costa Rica tendrá acceso a la deliberación de sus propios intereses.

POR QUÈ CONDENAMOS.....

Viene de la. Pág.

do en los campos moral, político y económico, en los últimos 3 años no hayan sido capaces de despertar a la dura realidad de tantos costarricenses honrados, bien intencionados, patriotas, pero totalmente cogidos aún por la tradición de nuestra mezquina e intrascendente politiquería.

¿Es que no caen en la cuenta de cómo el país ha pasado, sin ninguna conmoción, sin ningún golpe armado, por la sola lógica del relajamiento de su política, de los gobiernos paternalistas y decentes de don Cleto y don Ricardo, a los gobiernos de dictadura disfrazada y de profunda decadencia moral de Calderón y de Picado? Es que no palpan que hemos llegado a donde hemos llegado, no porque una camarilla corrompida se haya apoderado en una ocasión determinada del Poder Público, ni porque la minoría comunista haya realizado un golpe de mano contra las instituciones, sino porque esa camarilla corrompida, y esa minoría comunista se han venido colando lentamente, insensiblemente, dentro del Gobierno, y se han apoderado de él valiéndose exclusivamente de los vicios de una política que tan solo se ha preocupado de transar pequeños intereses, pequeñas ambiciones, pequeñas vanidades, olvidando casi en forma absoluta el interés de la República?

Pretender cargar sobre Calderón, o sobre Mora, o sobre Picado, toda la culpa de la quiebra física, económica y moral de la Nación, es simplemente ceder a un impulso pasional que nos mueve a localizar en las figuras más directamente comprometidas en la tragedia, las causas primeras—que son mucho más hondas y lejanas, aunque más difíciles de ser percibidas—de esa misma tragedia. No exoneramos a Calderón, ni a Mora ni a Picado, ni a ninguno de los otros que maniobran detrás de ellos; sobre ellos, por su participación directa, conciente y deliberada en la consumación del desastre, está bien que caiga—como ha caído—el repudio unánime de la ciudadanía. Lo que queremos decir es que la acción nefasta de esos personajes de primera y de segunda línea, del anterior y el actual Gobierno, se hizo posible gracias solo a la descomposición progresiva de nuestra politiquería personalista tradicional. Qué Calderón es el culpable

único y total? Y quién llevó a la Presidencia a Calderón? En parte, la presión oficial del Gobierno Cortés durante la candidatura de don Ricardo Jiménez; pero en mayor parte—y es esto lo más grave—la voluntad libremente expresada de 73.000 costarricenses. Resultan, entonces, los responsables mediatos del desastre, esos miles de ciudadanos, que hoy por cierto sienten el remordimiento de aquel voto irresponsable? No: la gran responsable lo fué, en verdad, nuestra forma de hacer la política, nuestra politiquería personalista que permitió, en esa ocasión, que 73.000 hombres de bien, de honor y de trabajo, votaran—irresponsablemente—por un individuo que no otorgaba otra garantía que "un buen corazón" debidamente protegandizado.

Ah, pero es que en eso consiste la política personalista que aún se defiende hoy por ciertos sectores de la oposición; en votar por un hombre que reuna ciertas condiciones individuales, sea cual sea su pasado político, sea cual sea su ideología o su angustiosa falta de ideología, sean quienes sean sus lugartenientes, para que haga desde el Gobierno lo que a bien tenga, sin tener que responsabilizarse ni dar cuenta de sus actos a nadie. Si resultó bueno, o más o menos bueno, quiere decir que el electorado acertó; si no fué así, que el electorado se equivocó. Y a empezar de nuevo.... siempre que la equivocación no hubiere sido tan grande, como en el caso de Calderón que ya no se pueda literalmente hablando empezar de nuevo.

Y es eso, por cierto, lo que la juventud que forma en las filas del Partido Ideológico Democrático, sostiene: que ya no se puede empezar de nuevo. Que ya no se puede empezar de nuevo con las manobras personalistas, camarillistas, figuronistas, de nuestra política tradicional, porque las condiciones de tolerancia y relativo respeto por parte del Gobierno, para que opere esa clase de política, han desaparecido en el país, y sobre todo—porque el pueblo de Costa Rica no tiene derecho a comprometer sus libertades, su pan, su seguridad personal y el futuro de sus hijos, exponiéndose nuevamente a equivocarse al elegir un mandatario que no se responsabilice ante él, dentro de la estructura racional y democrática de un partido ideológico.

Rápidas de S. Rafael de Puriscal.

A pesar de haber disposiciones reglamentarias para la composición de los caminos vecinales, el Gobierno ha abandonado completamente a este distrito, y hemos tenido que recurrir a nuestro propio esfuerzo para arreglar nuestros caminos.

Actualmente ya tenemos arreglado el camino, gracias a la buena voluntad del vecindario, que de esta vez ha demostrado su unión por el engrandecimiento del distrito. San Rafael hasta el año 42 había tenido protección del Gobierno, pero de ese año a esta parte, se nos volvió la espalda, esto por nuestra simpatía al Partido Demócrata.

Tenemos que manifestar que San Rafael de Puriscal,

siempre sigue unido y militante en las filas de la oposición, por ser la causa justa que llena nuestras aspiraciones, y que no en lejano día, beneficiará nuestra querida Costa Rica. Seguiremos en nuestro empeño para que el gobierno actual no tenga que reclamarnos nada. Haremos las reparaciones de nuestros caminos vecinales, sin recurrir a organismos gubernamentales, y así haber cumplido como dignos moradores de este distrito.

Un vecino
S. Rafael de Puriscal,
enero 28 de 1945.

La Patria es dicha de todos y dolor de todos y cielo para todos, y no feudo ni capellanía de nadie.

JOSÉ MARTÍ

DESLIZ....

Pobre Josefina, ¿qué es lo que te pasa que a veces te miro gemir y temblar? ¿Qué angustia te hiere? ¿Qué pena te abraza? ¿Qué llevas en tu alma que te hace llorar?

Pobre Josefina! ¿Qué es lo que se agita mordiendo las fibras de tu corazón? ¿Por qué éste cargado de penas palpita cual corcel herido por el aguijón?

Yo casi adivino: te miré una noche ya casi en los brazos del mocito aquel, cuando las estrellas de luz en derroche fueron de tus ansias fúlgido dosel

Yo casi adivino... a los pocos días tu mozo moreno se alistó y se fué, dejándote a solas con tus agonías, sin honra, sin ansias, sin dicha y sin fe

Pobre orquídea triste deshojada y mustia, sientes en tu cuerpo ya un hijo latir, y al verte tan sola, tan llena de angustia sientes un ferviente deseo de morir!

Cálmate, muchacha, que al cabo no es nada, levanta tu frente de madre en embrión, alza tu cabeza, yergue tu mirada, en gesto altanero de provocación.

¿Qué importa que digan:—Cayó Josefina!—cual grito de guerra sarcástico y cruel? Déjales que digan, deja que su inquina acerque a tus labios su copa de hiel.

No llores, muchacha, vuelve al regocijo, vuelve a tus quehaceres, deja de sufrir; recuerda que tienes que cuidar un hijo que ya en tus entrañas empieza a latir.

Hernán Elizondo Arce

Tilarán, Costa Rica.

La propaganda radial

El miércoles de esta semana se iniciaron las transmisiones por radio desde Titania. Tres veces a la semana: Lunes, Miércoles y Jueves, desde los estudios de esa «mensajera del aire», cuyo propietario es don Rafael Sotela, el partido en formación llevará hasta el último rincón del país no sólo las razones que nos impulsan a realizar tal cometido y las ideas esenciales determinantes de nuestra ideología, sino también toda noticia que tenga relación con el proceso y progreso del movimiento; todo lo que diga en relación a la política nacional.

La propaganda, pues, está abierta. Todos los buenos costarricenses deben contribuir a esta cruzada de bien nacional. La patria se halla en manos de gentes irresponsables, sin ningún escrúpulo y dispuestas a continuar comiendo y digiriendo las libertades políticas y los haberes de la nación. Se hace necesario la intervención de todos los ciudadanos en la propaganda de las ideas, los procedimientos y los fines del partido, que dentro de pocos días levantará en firme, la bandera de la decencia y el honor nacionales.

Escuche usted las transmisiones que efectúan los grupos "Acción Demócrata" y "El Centro" desde las Estaciones Titania y La Voz del Trópico.

Las sesiones de la Asamblea de San José se efectuarán en el antiguo local del Centro

Como es de todos conocido, el Centro para el Estudio de Problemas Nacionales, llevaba a efecto sus sesiones en un local sito en los altos de la pulpería la Noche Buena, esquina opuesta a la Botica La Dolorosa. A su vez, Acción Demócrata ha sesionado hasta el momento, en su local del Paseo de los Estudiantes. Debido a que éste último no presenta buenas condiciones, el Comité Ejecutivo del partido en formación acordó insinuarle a la Asamblea que deseable que era realizar las reuniones de asamblea y de grupos de trabajo en el local del antiguo Centro y el otro arreglarlo para oficinas. La asamblea en su reunión ordinaria del martes de la presente semana aprobó por unanimidad ese traslado.

La Convención

del 11 de marzo es la más limpia bandera que nuestra patria puede dejarle a las generaciones futuras.